

# HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.  
Administrador

SALE DOCE VECES AL MES

SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Redacción y Administración,  
200 varas al Sur de la  
Dolorosa y 325 varas al  
Este

Para todo lo relacionado  
con el periódico dirigirse al  
apartado 270

(Típ. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 20 de Julio de 1913

Núm. 168

## DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico  
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

## ROBERT HERMANOS

Ropa hecha y grandes novedades, ¡¡acudid!!

Ya llegó la ropa interior de lana garantizada que no encoje, marca Wolsey. Surtido de paraguas, capas de hule, polainas y zapatos de hule. Precios varios, al alcance de todo bolsillo.

Mantiene siempre el mejor surtido de ROPA HECHA, corte correcto, trabajo esmerado, y precios de situación.

Esta casa no necesita rifas, pero en cambio vende a plazos en pagos cómodos, semanales, quincenales ó mensuales.

## CERVEZA TRAUBE LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma  
con las comidas  
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes  
y belleza á las mujeres

## Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario

Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra carbón bacteriano y sintomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E., (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Medicina interna o Cirugía y único depósito del verdadero mata garrapatas.

Consultas por correo

APATADO N° 758 TELEFONO N° 291 OFICINA, HABITACION N° 388

## SOCIEDAD DE PANADEROS

100 V. AL SUR DE "LA VICICLETA", TELEFONO N° 359

Disponiendo de un taller bien montado, ofrece al público una elaboración constante de pan y galletas, garantizando aseo esmerado y legítimo peso. Se envía pan á domicilio.

## FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poises chocolat	Limonos	Anis y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

## Gran Cantina Internacional

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig  
Propietario

Jose Roig  
Manager

No tome ningún trago en esta cantina porque se viciará a tomarlo

## Fábrica Industrial de Aguarrás

Marca Aguila

PROPIETARIOS T. M. ORTUÑO Y Co. APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en todas partes.

## TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

## SILLAS

Gran surtido

BONITAS

BARATAS

Llegaron al Almacén de Muebles de  
Fernando Hernández

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán o 100 varas al E. de "La Información"

## Lo que ha sido y es el pueblo

¿Pueblo! ¿Cuál es tu evangelio?—La Democracia.—  
¿Cuál es tu redención?—La Escuela.—¿Cuál es tu templo?—La República.

### Sólo el pueblo debe salvar al pueblo

Goussonne

Abramos la Historia, que es el testamento de la humanidad pretérita, el evangelio de la humanidad futura. ¡Sí! abramos esa eterna tradición de los pueblos, ese crisol de los hechos humanos, para ver lo que han sido los hijos de la democracia, los colaboradores del progreso creciente de la moderna sociedad.

Preguntémosle ¿qué ha sido el pueblo? y nos responderá: un rebaño de ciervos, una grey de ilotas, un ejército de esclavos.

¿Por qué ha sido eso?

¿Por qué no ha sido nada?

¡Ah! No ha sido nada porque ha vivido en la esclavitud, que es la tumba de la libertad; porque ha pasado años y siglos en el purgatorio de la ignorancia, y porque en todas las edades le ha regido la usurpación con el nombre de justicia.

No ha sido nada, porque la aristocracia de todos los tiempos le ha absorbido la soberanía y sus derechos, el sudor de su frente y hasta la sangre de sus venas.

Para garantizar lo que decimos, habramos el protocolo de todas las edades: la Historia.

De Atenas, de la legislación de Solón, han partido y parten todos los pensadores que quieren la democracia, es decir, la igualdad y la libertad dentro del Estado de Esparta, de la legislación de Licurgo han partido y parten las escuelas reaccionarias que quieren la absorción del individuo por el Estado.

Licurgo anuló casi por completo las leyes de la personalidad.

Su sistema daba derechos de vida y muerte sobre los ciudadanos. El niño que nacía débil y enfermizo era precipitado al monte Tarjeno, verdadero Gólgota de la inocencia.

Para los miembros de la magistratura y de los cuerpos colegiados había toda clase de derechos y de libertades; para el pueblo, sólo la esclavitud, la miseria y la muerte. Este sistema cruel y despótico, que es la barbarie y la niquidad con el nombre de reyes, ha regido al mundo por muchos siglos. Rigió en la antigua República de Roma, donde la sociedad estaba dividida en patricios y plebeyos. Unos eran ciervos, parias, y esclavos; los otros hombres libres y gobernantes.

Rigió en la edad media, donde el pueblo era como un ejército de vasallos sujetos al poder om-

nímado y sin freno de los señores feudales. Rigió desde el siglo XV hasta el siglo XVIII, donde el pueblo empieza a surgir y a levantar la frente encorvada del esclavo, mediante los esfuerzos y sacrificios desplegados por los regenerados de la humanidad, por esa pleyade de genios y de inteligencias que, despreciando el odio, la persecución y la muerte, le predicaban sus santos derechos y esparcían en la tribuna y en la prensa, en la cátedra y al aire libre, la luz, la regeneración y la vida de la moderna humanidad.

Ese sistema injustificable ha dejado en la sociedad del virus de esas preocupaciones, la carcoma de los privilegios y las huellas de una aristocracia, que es la vergüenza y la muerte del pueblo.

El sistema de Licurgo, el feudalismo, la absorción de las facultades humanas por el Estado, con el que rige todavía en pleno siglo XX.

¿Sabéis cuál es el dogma del bárbaro sistema? El dogma de la obediencia ciega, la negación del hombre, la muerte de los principios de la libertad y de la república.

Se quiere hacer de los hombres autómatas, serviles, antes sin dignidad ni derechos; se quiere que abduquen su personalidad en brazos de los sicarios de una aristocracia mentida.

Por eso dicen al pueblo los escribas y fariseos modernos: *yo pensaré por tí*, porque eres ignorante. Los aristócratas: *yo gobernaré por tí*, porque no sabes tus derechos. Los gobiernos: *yo haré todo por tí*, porque no estás preparado para vivir bajo las bóvedas del templo de la democracia y la república. Lo que debéis hacer es trabajar y morir en los talleres de la industria, para que nosotros gocemos y vivamos en los alcázares de la opulencia y la riqueza. Lo que debéis hacer es no cultivar vuestras facultades creadoras, para que así nosotros seamos los privilegiados de la tierra. No debéis tener inteligencia para elevaros, razón para comprender vuestro destino, libertad para gozar de la vida republicana. No! No debéis tener nada! Dios lo ha querido!

Así se expresan los hijos del error, los impostores blasfemando de aquel que vertió su sangre por los pueblos y los hizo a todos iguales, echando así las bases de la justicia y de la fraternidad social. (Continuará)

### Sentido pésame

Reciba nuestro estimado amigo don Augusto Raabe y su respetable familia nuestras manifestaciones de pesar por la irreparable muerte de su virtuosa hija Cristina, la que deja en el corazón de los que la conocimos un hondo sufrimiento.

### Pensamiento

*La verdad es una antorcha, pero una antorcha inmensa, así cuando pasamos a su lado, cerramos los ojos por temor de abrazarnos.—Goethe.*

### Alajuela

Agente de este periódico hemos nombrado al señor don Hernán Alfaro, quien atenderá a toda persona que solicite algo de este periódico.

## Cuestión fotógrafos

Se exhibía en una de las ventanas de la tienda de Anastasio Herrero un cuadro fotográfico de la ovación general del cletismo, del domingo 13 de los corrientes, en esta capital.

Los cletistas, o sean los duranistas se hacían lenguas de aquella verídica reproducción de su *gran* cabalgata. A todos aquellos que por cualquier circunstancia no habían presenciado su *gran* desfile de caballos del cletismo o duranismo de Costa Rica entera, lo enviaban a la ventana de Herrero a que contemplara aquel *acabose* de ovaciones.

En eso ocurrió que los republicanos colocaron frente a frente del cuadro de los *olímpicos*, en la gran tienda de Manuel Romero, en la de las últimas novedades, un modesto cuadro en que se exhibe la humilde ovación republicana de Alajuela, de sólo la provincia de Alajuela. Este cuadro es fiel representación de la fiesta alajuelense verificada el propio 13 de julio.

Todo al mundo se detiene frente a las ventanas de la famosa y conocida tienda de Romero. Todo el mundo quiere ver el cuadro de la fiesta alajuelense con motivo de la llegada a la ciudad del héroe, del caudillo de los republicanos, Licenciado don Máximo Fernández.

Y estando frente a frente aquellas dos fieles fotografías de la realidad, la fotografía de la ovación cletista y la fotografía de la ovación de los republicanos de Alajuela empezaron las

gentes a comparar y la *chamarra* cletista apareció de cuerpo entero. Una cosa es que *La Información* y demás diarios del *trust* cletista escriban y exajeran, otra es la realidad que pone de relieve una fotografía.

De la comparación empezó el público a deducir que la ovación de solo los republicanos de Alajuela es doble de la que el duranismo, o cletismo de todo Costa Rica, llevó a efecto en San José Alajuela sola suministra un número de republicanos tres veces mayor que el número de cletistas, sean duranistas, de toda la República.

Al convencerse los jefes del cletismo de que estaban descubriéndose las *patas de la Sota*, que la *chamarra* estaba cogida, se apresuraron a quitar el cuadro que exhibían donde Herrero.

Hoy sólo queda, allí en una de las ventanas de la gran tienda de Romero, de la tienda del gusto culto y delicado, el humilde cuadro republicano, donde consta la alegre fiesta republicana, en Alajuela, el 13 de los corrientes.

Deducción: donde el republicanismo aparece huye el duranismo; cuando el sol asoma por Oriente las nieblas de la noche se ocultan.

Los cletistas echan la culpa a su fotógrafo, por eso dicen que quitaron su cuadro.

Nosotros decimos que la *chamarra* está cogida. *Don Pepe.*

## La juventud y el pueblo

Deber de la prensa honrada e independiente es señalar con su dedo inexorable todo aquello que redunde en perjuicio y menoscabo del buen nombre y dignidad de las colectividades asociadas. Deber sagrado e ineludible es para todo aquél que se precie de sensato, buscar el mal en sus múltiples manifestaciones, perseguirlo con tenacidad, combatirlo sin descanso y mostrándolo ante los ojos extáticos de las muchedumbres, decirle en alta voz a quien pueda, deba y quiera extirparlo: he aquí el monstruo del mal. Matadlo, partídle la cabeza de un tajo: os lo impone vuestro Deber, os lo manda la Ley, os lo exige el pueblo soberano...

Por eso nosotros, legionarios de la Idea, admiradores de las doctrinas rectoras de pueblos que han tenido por voceros a los Tolstoy, a los Hugo, a los Montalvo; a los Rosseau, a los Voltaire, a los Lebon, a los Lombroso, a los Mirabeau y cien más, titanes del pensamiento, a quienes el Gran Desconocido que rige el Universo en vía de siglo en siglo predestinados a luchar por la emancipación y la solidaridad de la Especie Humana, hemos luchado siempre y lucharemos hasta donde nos sea posible, por la consecución de nuestros principios, es decir, por hacer que nuestros pueblos irredentos comprendan sus Derechos y sus Deberes. Por impedir que hombres sin conciencia conviertan a las masas en caravanas de ilotas, en piaras de cerdos, en legiones inmensas de seres degenerados.

La juventud que piensa. La juventud que lleva encerrada en su cerebro la chispa luminosa de la Idea. La juventud viril que no claudica, que reta a la tempestad y la conjura. La juventud potente y vigorosa que apostrofa y amedrenta a los Césares con

su verbo de fuego. La juventud que en las horas supremas lanza su protesta amenazante al rostro del tirano. La juventud, en fin, que convierte la chispa en incendio, que aletea como el águila y rugue como el león. La juventud que en sus fuertes conmociones de indomable cólope derrumba las Bastillas y produce los grandes cataclismos, es, oído pueblos, la portadora de vuestras palabras, la defensora de vuestros intereses, la que hace valer vuestros derechos y la que, formando un valladar infranqueable, dice *¡atrás!* al intruso que quiera ¡miserable! usurpar vuestras haciendas y profanar vuestros hogares, manchando con el lodo de la infamia el pardo suelo donde nacisteis y crecisteis al sol de la libertad. Y, si el caso es apremiante y lo demanda imperioso el cumplimiento del Deber, esa juventud heroica se levanta como un solo hombre y sin conmiseración ni pena hace rodar por las baldosas del Capitolio la cabeza de los tiranos y los despojos sanguinolentos de los traidores...

¡Oh pueblos que tenéis a vuestro lado el brazo poderoso de esa juventud, nada tenéis que temer! Delegad todas vuestras facultades y vuestros poderes, en ella, y, tenedlo entendido, triunfaréis en la contienda!

Si el monstruo de la horrible tiranía asoma sus inmundas fauces por entre los céspedes del Capitolio, esa juventud tendrá siempre muy en alto el afiliado alfanje y descargando el golpe tremendo, le cortará la cabeza...

Si la ambición bastarda y la imposición brutal intentan escalar el Poder para convertirlo en merienda pública y pisotear las leyes, esa misma juventud les interceptará el paso y de un empujón formidable las despeñará en el abismo...

*Carlos T. Guerra.*



Relojería Suiza  
DE  
Alcides Chapatte  
CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas  
**PRECIOS MODICOS**

Deposito de muebles y colchones  
DE ARISTION JIMENEZ  
Detrás del Teatro Nacional

Vende los mejores muebles precios reducidos y por pagos semanales.

ACUDID A DICHO TALL

**DESEA** un traje al verdadero estilo americano?, le recomendamos hacerlo en la acreditada **Sastrería Gonzalo Artavia**, la que le dejará satisfecho; pues cuenta con operarios aptos y buenos casimires.

## Ecos de la Manifestación de Alajuela



VISTA PARCIAL DE LA PLAZA DE LA ESTACION DURANTE EL DISCURSO DEL LIC. DON MAXIMO FERNANDEZ

## Los plebeyos al Aventino

En la historia de Roma, en esa historia fecunda en acontecimientos prodigiosos, hay un episodio magnífico, que resplandece como un brillante en bruto engastado en la corona de bronce de la democracia: la retirada de los plebeyos al monte Aventino.

Los aristócratas romanos, orgullosos de su alcurnia y su riqueza, pretendían gobernar siempre la República, excluyendo a los plebeyos aun de los puestos más humildes.

Oprimidos y ultrajados, los plebeyos se retiraron a una eminencia cercana, el monte Aventino, célebre desde entonces en los fastos de la democracia.

Allí, establecieron sus chozas y organizaron su vida, de suerte que ni un sólo plebeyo quedó en Roma.

Los patricios, al principio miraron con soberbia indiferencia la retirada de la plebe al Aventino; pero, inmediatamente, sintieron los efectos de su intransigencia y tiranía. Sus magníficas moradas de mármoles y jaspes se quedaron solitarias, nadie servía sus mesas: ni el sastre, ni el depilador, ni el manicuro, ni el caballero, ni ningún doméstico, en fin, atendía sus personas, y en el campo, los sembrados se cubrían de maleza y desaparecían por falta de atención. Las nobles patricias sin sus doncellas, agonizaban en el gineceo, como rosas enfermas en un vaso etrusco.

Para no perecer de hambre, los patricios se vieron obligados a dedicarse a los oficios más humildes. La vida se les hizo insostenible y tuvieron que capitular. Una comisión de nobles señores se dirigió al Aventino para rogar a los plebellos que regresaran a sus hogares. Los directores de la plebe no se dejaron seducir con promesas mentirosas, y rechazaron todo avenimiento. Fué preciso que Menenio, hombre de singular inteligencia y de altas prendas morales interviniera en las negociaciones. Menenio refirió a los plebellos su famoso apólogo; y les dijo cómo, a consecuencia de la

tiranía de la cabeza, los brazos se negaron a llevar alimento a la boca, la boca rehusó comer, el estómago se negó a digerir y sobrevino la muerte del organismo. "La sociedad—termino Menenio—es un organismo como nuestro cuerpo; los patricios son la cabeza y los miembros son el pueblo. Por lo tanto, es necesaria la armonía de unos y otra para la vida de la sociedad. Ni vosotros, plebeyos, podéis vivir sin los patricios que vamos a la guerra en vuestra defensa y cuidamos de los negocios públicos, ni nosotros, patricios, podemos vivir sin vosotros, que labráis la tierra y nos brindáis el pan".

Una comisión mixta de plebeyos y patricios arregló las diferencias entre unos y otros, y la república romana continuó por largos años siendo el asiento de las libertades.

En la política actual, los costarricenses estamos presenciando sucesos que pueden determinar, no una hégira general al Aventino; pero sí retiradas parciales que debemos impedir a fin de que no padezca el buen nombre de nuestra democracia.

Ayer, catorce peones se vieron obligados a abandonar una finca por no vender su conciencia al propietario de la misma, que les exigía que dieran su firma por Durán. Hoy, sabemos de dos casos más de la misma naturaleza.

El hacendado intenta estrujar al peón para convertirlo en un objeto inerte que vender en el mercado político.

Debemos ser más transigentes, más tolerantes, más respetuosos a la voluntad de nuestros conciudadanos, que, aunque humildes, ante Dios y ante la justicia son iguales al más poderoso, y tienen tras las pupilas esa chispa divina de la inteligencia que, al saltar y caer en el polvorín de la conciencia popular, puede hacer volar en mil fragmentos el edificio social.

Ursus

(De "El Republicano")

## Los Apóstoles

Todo apotostado supone un viacrucis.

Su afán de humana redención es pagado o con la más burda indiferencia, o con una descarga de epítetos soeces.

Las sagradas ideas que forman su doctrina, alimentadas en su corazón que profesa el bien por el bien mismo son consideradas: bien como desva-

ríos de un cerebro enfermo, o melindres de un iluso, o como medios de escalar el trono de la notoriedad, o cuando menos como síntomas infalibles de un candidato al manicomio. Tales son los bienes cosechados por los que profesan una idea levantada y luchan por su triunfo sin omitir los más cruentos sacrificios.

Y si no, toquemos las puertas de la Historia y veremos;

Que apóstol fué Jesucristo, que ali-

mentando en su corazón una idea portentosa, tradujo en la sagrada moral, cuyos preceptos a través de la gestación de 20 siglos iluminan las conciencias con su luz inmortal y vemos que pagó su labor humanitaria en el martirio de la Cruz agujoneado por los dardos de los que no le comprendieron;

Que apóstol fué Sócrates, que llevó luz a las inteligencias que dormían bajo las sombras de una supina ignorancia y pagó su nobleza en el martirio de la cicuta;

Que apóstol fué Galileo, que consagró la potencialidad de su genio a la ciencia y por su teoría del movimiento de la Tierra, sufrió en una prisión, los rigores del Santo Oficio;

Que apóstol fué Cosiusco, que amando como veradero hijo la libertad de su Patria, luchó por ella y murió acribillado a puñaladas;

Que apóstol fué Colón, que abrigando en su cerebro una trascendental idea, luchó por ella, despreciando las burlas y venciendo todas las dificultades que sus adversarios le oponían, hasta llegar a las ciencias geográficas un Nuevo Mundo y a España, su nación protectora, una tierra que, rica como la tierra prometida a los hebreos, le enriqueció con la savia fecunda de sus venas.....y para este apóstol no hubo más recompensa que la soledad angustiosa de una choza miserable donde esperar, de la pálida intrusa, la llegada;

Que apóstol fué Bolívar, que acariciando el ideal de la unificación de los pueblos de su raza, arrancados de las garras del León Ibero por su brazo prepotente, bebió en tierras extrañas la amarga hiel del ostracismo y vió levantarse sobre su corazón, por varias veces, el puñal asesino;

Que apóstol fué Morazán, que luchó por la santa idea de nuestra Unión Nacional y vemos para vergüenza nuestra, que su afán por nuestra redención se pagó con el patíbulo.

Mas todas esas ingratitudes, todos esos suplicios, todas esas múltiples cortapisas que rebosan su portentoso éxodo, forman las immaculadas hojas de laurel que integran la corona que, bañada por el mágico fluido de la inmortalidad, condecora sus regias frentes con beneplácito de la posteridad....

A. Navas G.

## Casa en venta

Se vende una casa situada en el "Laberinto", entre la Avenida 16 y la Calle 5ª; es propia para comercio por ser esquina, es independiente. Para condiciones informarán en la administración de este periódico.

## La verdadera virtud

La modestia puede considerarse como la gran puerta de oro, que impide la entrada del vicio y la salida de la virtud.

(Continuación)

De ella se puede hacer el germen de todo lo grande en la tierra para que después forme los corazones de sus hijos, siendo dechado de virtudes y abnegación sin límites.

Rara vez buscáis la virtud, porque caminais tras del oro. Con él se oscurece vuestra inteligencia, porque os dormís entre placeres y el que duerme, nunca llega a tiempo de enjugar una lágrima, ni sofocar un gemido.

La malicia combate la piedad y oscurece la inteligencia.

Si no procuráis presenciar escenas que conmuevan, se irá endureciendo vuestro corazón como la piedra de una roca, que jamás fecunda un arroyuelo.

Los cuadros de la desgracia son los resortes que prueban si somos dignos de Dios.

Cuando veáis un rostro que no se conmueve con la amargura ajena, rogad al Eterno por el alma que encierra aquella máquina paralizada.

El que no sabe sentir, no puede gozar.

El estado de la indiferencia es la muerte del cuerpo y la dejación del espíritu.

La riqueza excesiva conduce al escepticismo muchas veces; la pobreza, por extrema que sea, acerca más y más a Dios.

Siempre recuerdo con una mezcla de dolor y piedad una escena que vi de niña y que no se borra jamás de mi mente.

Era una pobre mujer que llevaba un niño casi desnudo entre los brazos; pero que se notaba le quería mucho y debía ser su hijo; porque derramaba lágrimas sobre su infantil rostro y le estrechaba contra su corazón, como si temiera que alguien se lo arrebatara.

Le quería abrigar con esmero y no tenía siquiera un pedazo de tosca tela con qué envolverle; pero sus brazos suplían esta falta y procuraba con ellos aminorar el aire que venía a herir al adorado hijo de sus entrañas.

Esta mujer pedía limosna mostrando con orgullo aquella prenda de su amor.

Se acercó a un caballero; yo era muy niña, muy niña, y recuerdo perfectamente aquella fisonomía fría e inalterable que no se dignó mirar siquiera hacia el lado donde hablaba la vos de una madre que pedía alimento para su hijo.

# AL PUBLICO

La persona que desee protegernos solicitando la suscripción de **HOJA OBRERA**, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.

## PLATERIA DE PARIS

Calle del Comercio, 75 varas Este del Mercado

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruidas.

## BIBLIOTECA DOMENECH

NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero. Tomos lujosamente encuadernados de 225 á 350 páginas, á ₡ 0.50 el tomo

*Almas anónimas*, Eduardo Marquina.  
*Manzana de Anís*, Faancis Jammes.  
*El caso Leavenworth*, esta obra consta de dos tomos, A. K. Green.  
*Jacobe*, Joaquín Ruyra.  
*Zaracán el aventurero*, Pío Baroja.  
*Juventud de Príncipe*, W. M. Forster.  
*Tom Sawyer*, detective, Mark Twain.  
*El amor catedrático*, G. Martínez S.  
*La enjuta*, Victor Catalá.  
*Dios salve a la Reina!*, Allen Upward.  
*La bella dormía en el bosque*, F. de Nien.  
*Rebeldía*, Joaquín Dicenta.  
*El señor de Halleborg*, Hedenstjerna.  
*Kolstomero*, León Tolstoi.  
*Casa por alquilar*, Carlos Diskens.  
*Minnie*, Andrés Lichtenberger.  
*El dragón de fuego*, J. Benavente.  
*Ernestina*, Prudencio Bertrana.  
*Boda oficial*, R. H. Savage.  
*El hurto sabroso*, novela árabe, traducida por José Carner.  
*Rey en la tumba*, Anthony Hope.  
*Fausto*, Ivan Turgueneff.  
*El silencio*, Eduardo Rod.

*Apuntes de un desconocido*, 2 tomos, Fedor Dostoyewsky.  
*Las cerezas del cementerio*, G. Miró.  
*El espada Montes*, Frank Harris.  
*Jerusalén en Dalecarlia*, S. Lagerlof.  
*La voz de las campanas*, C. Dickens.  
*Historias de locos*, Miguel Sawa.  
*Nerto*, Federico Mistral.  
*Ansias de vida*, Luis Q. Huertos.  
*Nuestras hermanas*, Henri Lavedán.  
*¿Culpable?*, W. Le Queux.  
*El lunar*, Alfredo de Musset.  
*For la vida*, J. Pous y Pagés.  
*Las rocas blancas*, Eduardo Rod.  
*Su Majestad*, Henri Lavedán.  
*El cadáver viviente*, León Tolstoi.  
*El refugio*, R. L. Stevenson.  
*María*, Jorge Isaacs.

### EN PRENSA

*Las dos vidas*, Eduardo Marquina.  
*La puñalada*, Marián Vayreda.  
*Erótica*, B. Morales San Martín.  
*Relato de un Nihilista*, A. Tchekov.  
*El cupón falso*, León Tolstoi.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artísticamente encuadernadas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirijir los pedidos á Guillermo Casasola A., Apartado n.º 270.

## NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

## EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTOS Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 7 50 y 100 á ₡ 7 00 c/u., contado,  
 " " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "  
 Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de ouema.

## Taller de Carpintería Pintura y Tapicería de Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. Todo, a satisfacción del cliente

### En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería.

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

### C. MANGEL Y Ca.

Electricidad



Mecánica

LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

## EL ACORAZADO ORIENTE DE ALBERTO BERTHEAU



Gran fábrica de calzado toda clase de precios

Producción diaria

500 pares

Frente a la Plaza de la Fábrica

APARTADO 501



NUEVA EMPRESA



FUNERARIA NACIONAL

NUEVO CARRO FUNEBRE De Manuel Campos Hermanos

CALLE CENTRAL.—CUESTA DE MORAS

Ponen á disposición del público en general el lujoso carro fúnebre de primera clase que acaban de recibir de Estados Unidos. Tienen un variado surtido de cajas mortuorias, así como carros fúnebres, al alcance de ricos y pobres, á precios mucho más bajos que en las demás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

## ¡ Propaganda moderna! ¡

de interés para los industriales y comerciantes

Espacio disponible para

# Zinck y Co.

Pronto se anunciará